

*Proceedings VIIIth International Congress of Anthropological and Ethnological Sciences.* Tokyo and Kyoto, 1968. Vol. I: *Anthropology*, xxiv + 395 pp. 1969. Vol. II: *Ethnology*, 437 pp. 1969. Vol. III, *Ethnology and Archaeology*, 500 pp., 1970.

Se inicia el volumen 1 detallando la organización de la Unión Internacional des Sciences Anthropologiques et Ethnologiques (UISAE), así como del propio Congreso, incluyendo los Estatutos que los rigen

y la nómina de miembros que lo integraron. Y siguen los trabajos presentados, in extenso, en resumen o solo por título, en las 8 Secciones (Teoría y metodología, Antropología morfológica, Antropología fisiológica, Paleoantropología, Antropología racial y de poblaciones, Genética humana, Antropología médica y Primates), así como de los 6 Simposia organizados (El hombre durante el pleistoceno asiático, Aspectos dentales de la evolución humana, Postura humana y locomoción, Selección y fertilidad diferencial en las poblaciones humanas, Polimorfismo bioquímico del hombre y otros primates y sus implicaciones antropológicas, Aspectos antropológicos del crecimiento humano). En total 106 trabajos en las Secciones y 44 en los Simposia; además 12 artículos sólo con el título.

El volumen II contiene los trabajos de 9 Secciones (Teoría y metodología, Historia de la cultura, Organización social y política, Cambio social y cultural, Estudios económicos, Religión y folklore, Arte, Estudios psicoculturales, Lenguaje). Con un total de 172 trabajos y 2 por título.

El volumen III incluye las ponencias presentadas en 7 Secciones (Cultura material, África, Ainú y región ártica, Japón, Prehistoria y Arqueología, Demografía, Museología) y 13 Simposia (La Ecología en las ciencias antropológicas y etnológicas, Estructura social de los primates, Religión y moralidad, Tipos de formación y aculturación de los nómadas europeos, Relaciones culturales prehistóricas en Eurasia septentrional y América del Norte septentrional, Tradición oral en las sociedades africanas, Planeación del cambio social a nivel rural, Cambio cultural y reajustes psicológicos, Fronteras actuales en antropología lingüística, Utilización de los idiomas honoríficos, El problema megalítico, El análisis comparativo de las sociedades complejas, Etnogénesis del pueblo japonés). Con un total de 95 trabajos en las Secciones y 93 en los Simposia, más 3 por título.

Cada uno de los volúmenes cuenta con su correspondiente Índice de Autores, el cual facilita en gran manera la búsqueda de un determinado trabajo.

Resulta materialmente imposible reseñar con más detalle ese enorme cúmulo de estudios monográficos de tan distintas especialidades; pero en lo que nos concierne directamente hemos hallado valiosas contribuciones de eminentes colegas.

Hay abundantísimas figuras, tablas numéricas, gráficas, fotograbados, etcétera. Y es excelente la presentación tipográfica. A todo ello hay que añadir el hecho excepcional de que apenas un año después de terminar el Congreso estaban ya publicados los dos primeros volúmenes y el último pocos meses más tarde.

El Congreso de Tokio fue un gran éxito, que culmina ahora con esos tres magníficos tomos. Todo ello hace muy merecedor al equipo japonés de la gratitud de todos los antropólogos, y más concretamente a Masao Oka (presidente), Seiichi Izumi e Hisashi Suzuki (secretarios generales), así como al Comité Editorial: Banri Endo, Hiroshi Hoshi y Shozo Masuda.

JUAN COMAS